
2018年7月23日，龙岗区政协首次
召开党的建设工作座谈会。

2018年4月18日，龙岗区政协组织
近60名政协委员分组对辖区“断头路”建
设进展情况进行视察。

2018年4月26日，龙岗区政协主
办的本土大型文史项目“乡愁印迹”正式
启动。

2018年5月7日至11日，龙岗区政
协组织政协委员赴福建古田干部学院接
受革命传统精神教育。

2018年，龙岗区政协凝心聚力实干担当， 谱写出新时代龙岗改革发展新篇章：

不忘初心勇担新使命 履职献策逐梦新征程
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除了建言献策，区政协还广泛搭
建各类平台，激发委员履职的积极性
和主体作用，发挥委员正能量，传播委
员好声音，凝心聚力画出最大同心圆。

去年，一系列主题鲜明且有特色
的界别活动在区政协的组织下有序开
展，各界别委员发挥自身特长和优势，
深入企业、学校等场所，为教育医疗、环
境保护、营商环境等问题奔走鼓呼、建
言献策，还积极参与捐资助学、扶贫帮
困、修桥铺路、敬老助残等活动，尽力解
决群众生产生活中的苦难和问题，让广
大群众真切感受到委员的为民情怀，还
连续4年举办“协商空间”电台节目，与
市民共商身边的大事小情，为协助党委
政府开展工作凝聚广泛共识。

除积极助推委员发挥履职主体作
用，区政协也给委员搭建展现个人风采
的平台，开设了“委员风采”“委员故事访

谈”等特色专栏，积极宣传委员履职风采
和故事，广泛传递委员爱国敬业、创业奋
斗的正能量。

走访慰问、协商座谈、联合调研
……2018年，区政协进一步加强同各党
派团体和各界人士的沟通联系，还邀请
全国、省、市政协委员为龙岗区和大鹏新
区发展资政建言；组织委员赴香港交流，
邀请香港委员到内地开展学习交流活
动；组织委员赴台湾地区考察学习水污
染治理先进经验，助推龙岗生态高地建
设……区政协用真诚与坦率的胸怀做好
新形势下团结联谊工作，广泛团结各方
面力量的同时不断助推龙岗改革发展。

数据显示，2018年，全体委员共参
加政协系统组织和有关单位邀约的会
议和活动4824人次，人均20.8次，均创
历年新高，比学赶超、创优争先的良好
局面基本形成。

岁月不居，时节如流，转眼又是一年。
刚刚过去的2018年，是贯彻党的十九大精神开局之年，是改革开放40周年，

也是龙岗区“作风建设提升年”和“东进战略攻坚年”。
这一年，龙岗区政协围绕全区中心工作，紧紧抓住政协党建“牛鼻子”，秉承“区

委中心工作就是政协工作中心”理念，坚持“无调研不发言、无依据不议政、无新意
不献策”原则，把协商民主贯穿政治协商、民主监督、参政议政全过程，高质量完成
全年工作任务，为龙岗加快建设深圳东部中心做出了积极贡献。

创新建立24个党小组，初步形成具有龙岗特色的“四有三建两带（即有组织、有
阵地、有制度、有考核，树旗帜、筑堡垒、搭桥梁，思想政治带领、履职尽责带头）”基
层政协党建新模式；围绕“优化营商环境”，打出“1号重点提案+重点课题调研+主席
专题协商”组合拳，提出的许多意见建议被区委区政府吸收采纳；举办“公立医院基础
设施建设”专题协商咨政会，有力助推全区8个公立医院重大项目和7个社康修缮改
造项目动工开建；出台重点提案培育办法等制度，着力提升提案质量和办理成效，交
办的91件提案，办理满意率和基本满意率达100%，建议采纳率达92.6%、落实率达
86.5%……2018年的履职路，龙岗区政协委员们走得忙碌而又充实，一大批实事难
事在他们的推动下，得到了很好解决。

新时代的人民政协工作有新的要
求。过去的一年，龙岗区政协始终把
政治建设摆在首位，积极探索基层政
协的党建工作模式，引导区政协各参
加单位和广大委员，自觉用习近平新
时代中国特色社会主义思想武装头
脑、指导实践。

“党员委员要发挥先锋模范作用，
影响和带动党外委员”、“要带头遵守
政协章程，提高自身素质和履职能力，
做到‘四个走在前面’”……2018年 7
月 23日，龙岗区政协率先在全市各区
中第一个召开政协党建工作座谈会，
组织党员委员围绕如何加强党的建
设、提高党组织在政协系统中的政治
影响力和思想引领力进行座谈交流。

之后，龙岗区政协党组创新在各
专委会、界别活动组、街道服务组中分

别建立党小组，探索实行党员委员组织
关系一方隶属、参加双重组织生活等党
员委员履职方式，并制定出台《区政协
党组关于加强自身建设的意见》和《关
于加强各党小组建设的意见》等文件。

经过大半年的实践探索，具有龙岗
特色的“四有三建两带”的基层政协党
建工作模式初步形成，受到各级领导的
广泛关注。深圳市政协党组书记、主席
戴北方先后两次书面批示，对龙岗区政
协党建工作成效给予肯定，认为“龙岗
区政协积极探索政协党建新模式，率先
实现‘两个全覆盖’的做法值得肯定和
推广。”这些创新性举措也引起了广东
省政协的高度关注，11月1日，龙岗区政
协作为唯一县（区）级基层政协代表，在
全省政协系统加强党的建设座谈会上作
经验介绍发言。

“区政协选题精准，调研深入，建议很
好。”龙岗区主要领导多次在公开场合点赞
政协工作。而倍受肯定的背后，与区政协
一贯坚持“党委想什么、政协议什么，政府
干什么、政协帮什么，人民盼什么、政协督
什么”的履职理念分不开。

加快建设高水平东部中心，是区委区政
府“东进战略攻坚年”的重要战略目标。为
此，区政协在五届三次会议期间举行了大会
发言，22名委员或上台或即席进行发言，
提出了许多意见建议，赢得与会人员的阵
阵掌声。区委书记张勇当场表示，对委员
们所提的意见建议“要注重研究、吸收和
转化，做到件件有回音、事事有落实”。

加快优化营商环境，是区委区政府
2018年的“1号文件”的首要内容。为此，区
政协打出组合拳，将优化营商环境作为一
号重点提案、年度重点课题调研、主席专题
协商会的主题，并重点聚焦空间保障、创新
生态、配套环境、政务服务等四个方面开展
深入调研协商，提出的 40多条意见建议大
部分被吸收采纳，其中，加强产业规划与空
间规划的统筹协同、推进平湖枢纽和大运
枢纽站城一体开发等建议被纳入区委区政
府工作报告。

为加快龙岗区产业转型升级、促进创
新发展，龙岗区政协将《关于抢抓打造“广
深科技创新走廊”机遇，加快“一核两节点”
建设，提升我区创新水平的建议》列为2018
年2号重点提案，由区政协主席班子带队开
展多种形式的督办调研活动，并于 10月 17
日召开专题协商暨办理情况票决评价会
议，评价结果显示为满意。龙岗区区长戴
斌在会上表示，“会议水平高、立意高、质量
高、效率高，是对提案办理工作很好的延伸

和深化，对解决龙岗发展中的困难特别是
重点问题意义重大。”

龙岗区六届二次党代会提出要打造
“六个高地”，“文化高地”即是其中之一。
过去的一年，龙岗区政协围绕“文化高地”
建设开展调研视察、座谈交流、建言献策，
步履忙碌而坚定。

例如，围绕去年 3号重点提案《关于打
造数字创意产业中心，创建国家级文化产
业示范园区的建议》，区政协委员远赴上
海、杭州、湖州等地开展文化产业发展调研
协商，提出建立文化产业投资管理平台、优
化文化产业政策体系等建议，得到相关部
门的高度认可并采纳。

去年11月18日，一场由区政协承办的
以“让城市留下记忆”为主题的“委员议事
厅”活动，充分展示了龙岗和大鹏传统文化
优势。活动现场，嘉宾们纷纷呼吁市级重
大文化设施要更多布局东部地区、将龙岗
打造为深圳历史文化中心区，引起了社会
广泛关注。

同样助推打造“文化高地”的举措还有
“乡愁印迹”文史项目——它通过对龙岗区
各类古旧建筑、著名遗址、民俗文化等进行
系统性搜集、挖掘、整理、出版、展示，激发
人民的爱国爱乡热情。自节目刊播以来，
点击阅读观看次数达百万次，受到了海内
外人士的强烈关注和广泛好评。

正是秉持“区委中心工作就是政协工
作中心”的理念，区政协与龙岗区委、区政
府之间形成了良好的互动，为龙岗区各项
事业的蓬勃发展凝聚起强大合力。一年
来，龙岗区党政领导参加政协会议活动共
68人次，批示政协各类报告信息共 28次，
极大激发了政协委员们的履职积极性。

聚焦中心工作履职 与党委政府形成良性互动

“中心医院外科综合楼何时能够动
工？”“第二人民医院什么时候改扩建？”在
去年 3月区政协举办的“公立医院基础设
施建设”专题协商咨政会上，王胜鉴等区政
协委员聚焦龙岗区卫生基础建设相对薄弱
的问题直击痛点，得到龙岗区领导的高度
重视。会后，龙岗区领导张勇、戴斌、吴书
坤等第一时间到现场视察了解具体情况，
区委区政府随后便成立了由区委书记、区
长任双组长的区公立医院建设领导小组，
并出台“公立医院提升三年行动计划”，8个
公立医院重大项目和7个社康修缮改造项
目也动工开建。

打通“断头路”是龙岗区委区政府“东
进战略攻坚年”的一项重要举措，对打造

“六个高地”具有重要意义。去年，龙岗区
政协继续针对“断头路”工作进展情况组织
120多名委员进行专项视察并举办协商座
谈会，委员们提出的“探索实施‘一路一
策’”、“试点‘异地捆绑’城市更新”等意见
建议被有关部门采纳吸收，有力助推红棉

路、沙荷路等8条“断头路”顺利打通。
为更广泛地服务基层、汇聚民意，龙岗

区政协去年还出台委员联系群众工作制度，
成立大鹏新区服务组和11个街道服务组，
在学位规划、医院建设等方面频繁发力发
声，受到基层群众欢迎。观察人士指出，委
员联系群众工作制度作为区政协工作的一
项创新举措，既有利于委员开展基层调研，
也利于将街道、基层呼声更好传达到区委、
区政府，较好地发挥了桥梁和纽带作用。

此外，龙岗区政协还坚持每年举办民
生实事专题问政会，去年围绕龙翔大道人
行天桥建设、市政公厕改造升级、农贸市场
综合整治等 24个民生热点问题进行问政
监督，有力助推了相关工作落实。

这都是区政协发扬钉钉子精神、把工
作落到实处的真实写照。正如区政协党组
书记、主席吴书坤强调的那样，“许多工作
不是一蹴而就，区政协要紧盯要事、难事、
实事，一锤不够，再钉两锤、三锤……终会
把问题协调解决。”

发扬钉钉子精神 持续聚焦民生问题发声发力

2018年，龙岗区政协创新出台了
《龙岗区政协重点提案培育办法（试
行）》等制度，鼓励提交集体提案，并着
力构建年初征集线索、年中组建培育
库、年底形成备选重点提案的重点提
案育成机制，极大提升提案质量。

为加强提案工作理论研究，龙岗
区政协还成立了全市首个区级政协提
案工作学会，并探索开展提案质量和
办理质量进行量化评估研究，着力推
动提案办理评价由注重满意率向注重
采纳率、落实率转变，切实提升提案质
量和提案办理质量。

数据显示，2018年交办的 91件提
案，办理满意率和基本满意率达100%，
建议采纳率达92.6%、落实率达86.5%。

深入调查研究是政协委员有效建
言献策的必要前提,也是高“含金量”

的建言立论的先决条件。为此，龙岗
区政协组织委员到古田干部学院进
行培训，让委员们接受革命传统精神
教育的同时，进一步学习践行才溪乡
调查精神，提升履职综合素质。

值得一提的是，去年区政协还组
织了9个界别活动组，就重点加强社区
党群共建、政府窗口服务质量、优化人
才服务水平、推动制造业转型升级、改
善创新发展环境、创新产业用地供给
模式、文化场馆建设、社会组织发展、
香港基层治理经验启示等 9个课题开
展界别调研以及协商，有些报告被转
化为区政协重点提案，有些则直接被
党政部门吸收采纳。

如今，广大龙岗区政协委员中已
经形成了建言献策不在多但求好、更
求精的共识，协商成效也进一步彰显。

始终坚持党的领导 突出思想政治引领作用

拓宽委员履职平台 比学赶超局面基本形成

高质量开展提案工作 深调研提高建言立论“含金量”

2018年11月20日，龙岗区政协围绕“优化营商环境”主题召开主席专题协商暨2018年1号重点提案办理情况票决评价会议。

龙岗区2018年公立医院建设项目集中开工。
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